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María.
Madre de Jesús
y Madre nuestra.

¡Salve Señora, Reina santa,
Madre santa de Dios, María,

que eres Virgen hecha Iglesia, ...

San Francisco de Asís
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Navidad, fiesta de las fiestas, como
decía nuestro hermano Francisco.
Renovemos hoy  nuestra esperanza de
nacer de nuevo cada navidad del Señor, para
encarnarnos en nuestra realidad como
laicos y laicas que están presentes en el
mundo de hoy, promoviendo los valores de
la justicia, la paz y el bien, FELIZ NOCHE
BUENA, FELIZ NAVIDAD, LES DESEA, su
hermana.

Silvia Diana Sissi ofs
Ministra Nacional Argentina

Navidad
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ad Gloria al amor de Dios

«El Verbo se hizo carne…», este breve versículo del Evangelio de Juan, encierra el
profundo misterio del amor de Dios hacia la humanidad. Misterio que comenzó a cristalizarse
en el seno de María, virgen. Misterio que clama esta hora, la hora de darse a los hombres,  la
hora de la natividad.

Según se relata, el Hijo de Dios vino al mundo en Belén, un poblado sencillo y elegido
desde siempre, en medio de la noche, momento en que la oscuridad prevalece y los hombres
se guardan.

Tal evento pasó casi desapercibido para toda la humanidad, sólo unos cuantos, los
pastores, fueron los testigos de aquel memorable momento, quienes velaban cumpliendo sus
tareas ordinarias. Son ellos quienes responden a la invitación, y prontamente acuden al establo
donde el recién nacido descansa en el heno.

La escena es simple, casi desgarrante, un niño entre los animales, una madre y un varón
que los custodia y vela con fidelidad absoluta, era todo un signo de humildad y pobreza entre
los hombres, pero, a la luz de la fe, abría e inundaba los corazones con la gracia y la alegría de
un encuentro definitivo. Un encuentro entre Dios y los hombres, que  concretiza la salvación
prometida a la humanidad.

Otros espectadores llegaron más tarde, traídos por la sabiduría para postrarse ante el
recién nacido. A los ojos de los hombres, numerosos gestos hicieron de aquel nacimiento un
instante extraordinario.

Siglos después, Francisco de Asís, en la ciudad de Greccio recreó esa escena de amor
que se ocultó a los sabios orgullosos y se reveló sólo a los humildes. En esta ocasión, el Niño
vivo descendió a sus manos y le entregó una sonrisa, Francisco le retribuyó ofreciéndole su
corazón.

por Gustavo Neri, ofs
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Recrear este momento extraordinario es
tradición que hoy repetimos, colocando numerosas
figuras que inundan los hogares y las vidrieras de los
negocios, pero, más allá de esta práctica, cabe
interrogarnos, si realmente el Niño habita en nuestro
corazón, si habita entre los ciudadanos que dan sentido
a esta tradición.

La noche de Navidad, una noche santa, la que  hoy volvemos a celebrar, es un don para
el corazón de los hombres, don que nos re-invita a dejarnos llenar del Espíritu para poder
transformar nuestro corazón despojándonos de las miserias personales.

Jesús ha nacido, «gloria a Dios en el cielo, y en la tierra paz a los hombres que Dios
ama» (Lc 2,14). El verbo echo carne esta entre nosotros, Él que es el hijo de Dios Eterno nacido
de mujer. Acción Divina, venida  a transformar el mundo…

Navidad es el nacimiento de una Persona única, Persona  que hoy nos interroga y nos
convoca a: reconciliarnos con Dios, a amar al prójimo y transformar la historia.

Cabe hoy preguntarnos, cuánto de la historia hemos transformado, cuánto hemos velado
con nuestras acciones el don que nos ha sido conferido, cuánto de nuestro corazón ofrecemos
para que nazca el Jesús entre nosotros.

Somos acaso los pastores que desde lo simple y humilde del trabajo cotidiano somos
capaces de reconocer y cambiar nuestra actividad por Jesús, o tal vez, somos como esa madre
que acepta la marginación para dar a luz su mejor obra, o quizás, somos como aquel hombre
que custodia el don divino más allá de lo duro que parezca el contexto, o posiblemente, somos
como los hombres de ciencia que encuentran en ella un sabiduría que los lleva al Padre Eterno
que se revela en el Hijo.

Somos probablemente testigos dispuestos a dejarlo nacer y habitar entre nosotros, o
somos parte del pueblo que descansa en su bienestar y duerme en la indiferencia mientras el
Salvador ilumina en la oscuridad.

Hermanos, la Navidad no es sólo una celebración es también, una invitación a renovarnos
en el encuentro con el amor de Dios... en definitiva es una invitación a la Vida.
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Queridos hermanos y hermanas, paz y bien. Después de haber compartido un maravilloso
CAPITULO GENERAL, en nuestro hermano país de Brasil, quiero llegar a ustedes para
agradecerles profundamente todo lo que hicieron para hacer posible mi presencia en este
encuentro fraterno de toda la ORDEN.

Hemos reflexionado, sobre varios temas, pero lo que se arraiga profundamente en nuestras
vidas es sentir que en el mundo hay muchos hermanos y hermanas franciscanas que viven el
valor de nuestro carisma franciscano, con compromiso y solidaridad.

Junto al hermano Eduardo Molino, que participó en la secretaria, pudimos sentirnos
verdaderamente Orden, una Orden que necesita de cada uno de nosotros para ser evangelizadores
en el mundo de hoy.

Quiero agradecer el esfuerzo económico de todos ustedes que a través de los aportes
hacen posible que Argentina este representada en esta instancia y en especial a las fraternidades
Santa Rosa de Viterbo de Santiago del Estero y Santa Rosa de Viterbo de Córdoba, que hicieron
un aporte especial y a los frailes que siempre nos ayudan a estar presentes.

Somos una hermosa familia que sigue caminando hace 800 años, siempre con el desafío
de ser fieles a nuestro carisma, agradezco también al CONSEJO DE PRESIDENCIA del CIOFS
que nos brindan su servicio y animación, y a todos los que compartimos el Capitulo un inmenso:
¡gracias! por compartir sus vidas. Tengo mucho para compartir y les iré contando con mis
palabras, aunque quisiera hacerles sentir el amor de los hermanos que he recibido. Doy gracias
al Señor por este camino.

Los quiero mucho, su hermana Ministra.
SILVIA DIANA SISSI OFS.

Capítulo General 2011
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Diversos momentos del Capítulo General - 22 al 29 de octubre de 2011
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A TODOS LOS HERMANOS Y HERMANAS DE LA ORDEN
FRANCISCANA SEGLAR Y DE LA JUVENTUD FRANCISCANA

Queridos hermanos y hermanas
¡El Señor les de paz!
Para nosotros es motivo de gran alegría dirigirles el saludo afectuoso de parte de todo el

Capítulo General de la OFS que se ha reunido por la primera vez en Sudamérica, en San Paulo,
Brasil.

Desde aquí les alcance el entusiasmo y la gran energía espiritual que este Capítulo ha
comunicado a todos y a cada uno de nosotros.

¡La Orden crece! Y crece también en la conciencia de su identidad, de su lugar en la
Familia y en la Iglesia y de la tarea que debe fielmente asumir en el mundo como continuadores
de la misión de San Francisco.

Crece el número de las fraternidades emergentes en todas las partes del mundo, sobre
todo donde la Iglesia vive en condiciones de gran dificultad.

De nuevo, una vez más, el Capítulo les exhorta a ser generosos y comprometidos en el
acompañamiento de estas fraternidades, en su necesidad espiritual, de formación y de material.

La Juventud Franciscana se desarrolla en todo el mundo, refuerza y testimonia su
compromiso exigente de autenticidad cristiana y humana. Hemos recibido grandes signos de
esperanza y preciosos estímulos para comprender cuánto nos necesitamos los unos a otros.
Os rogamos, amad, difundid y sostened la JuFra!

Hemos sido interpelados con fuerza y pasión a buscar y a realizar nuestra vocación
fundamental cristiana, viviéndola integralmente, como Francisco, en nuestro estado seglar.

Nuestra misión es la misma de la Iglesia: Evangelizar es la gracia y la vocación propia de
la Iglesia, su identidad más profunda (Evangelii Nuntiandi, 14). Estamos llamados a asumir esta
misión con coraje, generosidad y creatividad.  El Santo Padre, en su mensaje al Capítulo, nos
llama a «afrontar con decisión el desafío de la evangelización del momento actual para ser
constructores de la civilización del amor», «como testigos e instrumentos de la misión redentora
de la Iglesia, anunciando a Cristo con la palabra y el ejemplo personal». Es una misión urgente
y exigente.
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Capítulo General 2011

Mensaje Final

Hemos sido interpelados con fuerza a reflexionar sobre nuestro compromiso a construir
un mundo más justo y fraterno, convirtiéndonos en testigos activos y no en observadores pasivos
de las injusticias y de las grandes pobrezas materiales y espirituales que un mundo sin Dios
todavía inflige a una gran parte de la humanidad y de toda la creación

¡No podemos tergiversar más! La Iglesia espera de nosotros una acción valiente y eficaz.
La Iglesia y el mundo tienen necesidad de Francisco y de su familia, en la cual nosotros somos
la parte más numerosa y más profundamente inserta en cada rincón del mundo.

Aún hay mucho que hacer para crear un legado estable y eficaz de comunicación con
todas las fraternidades nacionales y para desarrollar completamente un sentido de pertenencia
que esté atento también a las necesidades materiales de la Orden. Debemos empeñarnos
mucho en este sentido.  El Capítulo ha reaccionado con sentido de responsabilidad y sensibilidad
a este tema y éste es motivo de gran satisfacción y esperanza.

También hemos vivido momentos de gran fraternidad con tantos hermanos religiosos, con
nuestros Asistentes Espirituales y varios Ministros provinciales de Brasil y de Paraguay.
Regresamos con un gran reconocimiento ya que ellos reconocen el afecto que tienen hacia
nosotros y por la auténtica comunión reciproca vital que ya existe fuertemente y se refuerza con
nuestros hermanos religiosos. Nos hemos sentido apoyados y llenos del afecto de nuestros
hermanos de la primera Orden y de la TOR que han transmitido los respectivos Ministros Generales
y numerosos Ministros Provinciales, que nos han enviado calurosos mensajes alentadores y de
comunión fraterna.

Del monasterio de las Clarisas de la Fazenda Esperança, que hemos visitado para
testimoniar nuestro amor por la Segunda Orden, y celebrar el recuerdo de Santa Clara, hemos
traído inspiración y un afectuoso espíritu de oración para el Capítulo y toda la Orden.  El Capítulo
ha acogido este momento privilegiado de comunión para presentar en esta visita a las hermanas
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Clarisas el mensaje que la Orden Franciscana Seglar enviara a todas las clarisas del mundo en
ocasión del aniversario clariano.

De los hermanos y hermanas de este maravilloso país hemos recibido una gran y generosa
hospitalidad y una acogida alegre y afectuosa de parte de miles de hermanos y hermanas.

Todo el Capítulo se ha desarrollado bajo la materna protección de la Virgen María, Madre
de Dios y Madre nuestra, que es venerada aquí como Nuestra Señora de Aparecida. A Ella,
protectora y abogada, confiamos toda nuestra Orden para que vigile la completa realización de
nuestra vocación y nuestra misión.

Pedimos al Señor concedernos «sentido y conocimiento» para saber acoger las
conclusiones del Capítulo General con amor y determinación, para asumirlas y desarrollarlas
valientemente.

En nombre de todos vuestros y nuestros hermanos y hermanas,

Encarnación del Pozo
Ministra General OFS

Capítulo General 2011

Mensaje Final
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ACUERDOS  XXV ASAMBLEA NACIONAL OFS 2011
San Antonio de Arredondo, Córdoba. 10 de octubre 2011

En la localidad de San Antonio de Arredondo reunidos en Asamblea  Nacional de OFS se
aprueban los siguientes acuerdos:

1º Acuerdo: Se establece el aporte Nacional 2012 (CNOFS Y CIOFS) en $  65 (pesos)
por hno por año.

2º Acuerdo: Se renueva el acuerdo del año anterior de realizar el aporte  basado en la
cantidad de hermanos que están declarados en el censo que se  presenta en  Asamblea
Nacional y estableciendo como último plazo  de pago la Asamblea Nacional 2012. No se
cobrará por los hermanos  fallecidos dentro del periodo.

3º Acuerdo: Los Consejos Regionales realizarán una advertencia a las fraternidades
morosas al 2011. Ésta Asamblea Nacional otorga un plazo hasta el 30 marzo de 2012 para el
pago de lo adeudado, de lo contrario deberán abonar el  precio actualizado, según primer
acuerdo.

4º Acuerdo: Por decisión de Asamblea Nacional la Fraternidad San Roque de
Montpellier de La Rioja – Capital pasa a  formar parte de la Región NOA II, Ntra. Sra. del Valle

5º Acuerdo: Realizar la reforma de los Estatutos Nacionales con el modelo de formato
enviado por el CIOFS en el  «Subsidio para la Elaboración y la Revisión de los Estatutos
Nacionales» (Roma, 2011).

6º Se aprueba la siguiente propuesta para nuestros   CAPITULOS NACIONALES
ENERO 2012   (ver páginas 14 a 16)

7º Acuerdo: Los hermanos Ministro Regionales se comprometen a garantizar la participa-
ción de los Consejeros de Formación Regional o su delegado en la próxima Reunión de Forma-
ción a realizarse durante el Capitulo Fraterno 2012.

8º Acuerdo: Se elaborará  el documento final de la Reforma de Estatutos, que se va a
enviar después del 30 de noviembre el cual será  el instrumento de trabajo que se utilizará en  el
Capítulo Legislativo de enero 2012. Se elaborará el Reglamento capitular que será enviado antes
del capítulo.

Asamblea Nacional 2011
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NOTICIAS-NOTICIAS-NOTICIAS

CAPÍTULO ELECTIVO
FRATENIDAD «PERFECTA ALEGRÍA»
MORENO - BUENOS AIRES

Queridos Hermanos y Hermanas, les enviamos
un recuerdo de nuestro Capitulo Electivo, que
celebramos en nuestra sede del Monasterio
Santa Clara de Asis, en Moreno, el pasado
domingo 20 de noviembre de 2011. Durante la
Misa, realizo su Profesion Temporal, nuestra
hermana Andrea del Pilar Rodriguez.
El Consejo Local de la Fraternidad Perfecta
Alegria,  quedó como sigue:  Ministra Local
Hna. Felipa Rearte
de Varela ofs,
Viceministro Hno
Juan Manuel Urteaga
ofs, Secretaria Hna
Marta Garcia de
Burkardt ofs, Tesore-
ra Hna Stella Alba
Passaponti de Teran
ofs, Responsable de
Formacion Hna
Etelvina Puga ofs.
        Agradecemos
la afectuosa hospita-
lidad y compañia de
las Hnas Clarisas y la presencia fraterna y es-
piritual de la Hna. Ministra Regional Mirta
Gimenez ofs y de los Frailes Asistentes de
nuestra Fraternidad, Fray Antonio Carraro
ofmconv y Luis Alejandro Maldonado ofm conv

de la Fraternidad Beata Angela Salawa, como
tambien el cariño y la alegria de los Hnos y
Hnas de las Fraternidades Santa Isabel de
Hungria y San Pio X y Beata Angela Salawa,
que nos acompañaron en estos momentos im-
portantes de nuestra vida fraterna.
Un abrazo fraterno en Cristo. OFS Fraterni-
dad Perfecta Alegria.
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NOTICIAS-NOTICIAS-NOTICIAS

Se transcribe el texto de la convocatoria al
encuentro por la paz difundida por los medios
de prensa:

Buenos Aires, 24 oct 2011 (AICA)
Al conmemorarse 25 años del primer

encuentro convocado por Juan Pablo II en Asís,
Italia, se realizarán – en todo el país- varias
reuniones de los credos para una oración
interreligiosa por la paz.

      El encuentro original tuvo lugar en
Asís (Italia) el 27 de octubre de 1986, cuando
por primera vez en la historia jefes y
representantes de las Iglesias cristianas y
comunidades eclesiales y de las diversas
religiones del mundo se reunieron en Asís,
invitados por el Papa, para rezar por la paz.

Buenos Aires
El  jueves 27 de octubre, a las 18.30, en

la basílica de San Francisco (Alsina 380,
Buenos Aires), representantes de los credos
se unirán en una oración interreligiosa por la
paz.

      La jornada con el «Espíritu de Asís»
es organizada desde hace seis años por la
Confraternidad Argentina Judeo Cristiana junto
con la Orden de Frailes Menores y la Editorial
San Pablo.

      Se prevé la participación de líderes
religiosos, jóvenes de los credos representados

en el país y fieles en general, quienes unirán
su plegaria por la paz en el mundo y por la
Patria.

      Los jóvenes comenzarán su
encuentro a las 17, que finalizará con canciones
de la soprano Gabriela Guzzo, acompañada
al piano por Diego Licciardi y con dirección del
maestro Miguel Angel Galardi. Informes: http:/
/confraternidadjc.blogspot.com .

Santa Fe
     El arzobispado de Santa Fe de la

Vera Cruz y la Comunidad Franciscana,
celebrarán un encuentro similar al de Asís, el
jueves 27 de octubre, a las 19, en la iglesia de
San Francisco, de Parque Sur.

      El organizador de esta celebración
de la «Paz de Asís» en Santa Fe, el sacerdote
franciscano Jorge Martínez, vicario del
convento y juez del tribunal eclesiástico,
informó que el acto será presidido por
monseñor José María Arancedo, arzobispo de
Santa Fe de la Vera Cruz, y contará con la
asistencia de los representantes de varias
religiones de la ciudad de Santa Fe, diversos
Institutos, Asociaciones y Autoridades civiles.

      Según señaló a AICA el padre
Martínez, «este encuentro interreligioso e
intercultural tiene como propósito reflexionar
sobre la paz, la no violencia y la convivencia

Espíritu de Asís - Encuentro por la Paz
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NOTICIAS-NOTICIAS-NOTICIAS

solidaria de nuestra gente. Temas importantes
en momentos que padecemos de una
manifiesta inseguridad, ausencia de valores y
respeto por el otro».

Corrientes
      El miércoles 26 de octubre, a las

20, el arzobispo de Corrientes, monseñor
Andrés Stanovnik, presidirá una misa por el
aniversario del encuentro de Asís.

     Antes de la misa, se descubrirá una
placa recordatoria por los 50 años de la
elevación de la Iglesia Particular de Corrientes
a la categoría de arquidiócesis.

    La arquidiócesis invita a los fieles a
congregarse en la catedral de Corrientes para
participar de la misa y unirse en la vigilia de
oración, con exposición del Santísimo

Sacramento, que se desarrollará desde las 21
hasta las 24.

Río Cuarto
      Para conmemorar el 25º aniversario

del encuentro interreligioso de Asís, la diócesis
de Villa de la Concepción del Río Cuarto
realizará una Jornada por la Paz que tendrá
lugar en el Instituto Escuelas Pías, de los
Padres Escolapios (avenida General Roca
701), el miércoles 26 de octubre, a las 20.30.

     El encuentro contará con la
presentación especial del coro Polifónico
«Delfino Quirici».

    Los organizadores de este encuentro
son la Sociedad Israelita Río Cuarto, la
comisión femenina de la Sociedad Bíblica
Argentina, la Iglesia Evangélica Luterana
Argentina, la comisión diocesana de
Ecumenismo y diálogo Interreligioso  de la
Iglesia Católica y la Orden Hermanos Menores
de los Franciscanos.



15

Ec
o 

Se
rá

fic
o

Saldán, Córdoba, 10 de octubre del 2011
Prot  33/ 10 CN

Asunto: CONVOCATORIA CAPITULO NACIONAL LEGISLATIVO

Queridos Hermanos y Hermanas:
Conforme al Art. Nº  de las CC.GG 67.2.a y al Art. Nº37 de los EE.NN de la Orden

Franciscana     Seglar,   en    nombre    del    Consejo  Nacional  OFS los CONVOCO al
«  CAPITULO NACIONAL LEGISLATIVO OFS Argentina»

Lema: « Tú palabra Señor es la verdad y la luz de mis ojos» (Salmo 18 b)
Lugar : Residencia Franciscana San Antonio de Arredondo Córdoba.
Fecha : Miércoles 18  de enero al viernes 20 de enero del 2012
Inicio:  Miércoles 18 a las 11.00 hs
Cierre: Viernes 20 a las 12.00 hs

CONVOCADOS:
Son miembros del Capítulo Nacional a todos los efectos, con derecho de palabra y de
voto durante las sesiones y las reuniones, los miembros del Consejo Nacional, los
Ministros Regionales, los Ministros Locales y el Representante de la JUFRA si es
profeso ( Art.37.2 Estatutos Nacionales Argentina)

Están presentes y colaboran en el desarrollo del Capítulo Nacional, según sus competencias:

 el Secretario Nacional;

 el Tesorero Nacional;

 otros hermanos designados por el CNOFS, que integrarán la secretaría con la finalidad de
sostener y realizar los trabajos del Capítulo;

 peritos y expertos que el CNOFS consideren necesarios.

Capítulo Nacional Legislativo 2012

Convocatorias



16

C
on

se
jo

 N
ac

io
na

l • A criterio del CNOFS  podrán ser admitidos observadores a determinadas
sesiones del Capítulo sin derecho a voz ni voto. Los hermanos que quieran
participar como observadores deberán enviar una nota de pedido para participar
como observadores al CNOFS, previa a la inscripción.

El documento final de la Reforma de Estatutos, se va a enviar después del 30
de noviembre será  el instrumento de trabajo que se utilizará en  el Capítulo
Legislativo de enero 2012. Se elaborará el Reglamento capitular que será
enviado antes del capítulo.

Costo aproximado:
$ 850 Capítulo Legislativo y Fraterno

Seguro: los mayores de 65 años tendrán que prever un seguro personal y enviar
con la ficha de inscripción el número de póliza.
Inscripciones: solo se realizaran por secretaria, sin excepción. No se podrá
participar del Capitulo sino se han inscripto de esta forma.

INVITADOS: Ministros y Ministras Provinciales, Ministros y Ministras Nacionales ofs de
países limítrofes.

Espero que juntos caminemos hacia nuestro  Capitulo fortalecidos con la Oración y
comprometidos con el servicio, me despido con un abrazo fraterno, pidiendo a nuestra Hermana
Isabel de Hungría que continúe acompañándome en el camino del servicio como Ministra y
hermana, y que nuestro Señor Jesús siga siendo mi fortaleza y me mantenga fiel al compromiso
asumido.

PAZ Y BIEN

Silvia Noemí Diana
Ministra Nacional OFS

Argentina

NOTA: ante toda información necesaria para el Capitulo dirigirse a
cnofsargsecretaria@hotmail.com
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Córdoba, Saldan, 17 de octubre del 2011

Prot 34/10 CN
Asunto: CONVOCATORIA CAPITULO NACIONAL FRATERNO  OFS 2012

Queridos Hermanos y Hermanas:
Que experiencia maravillosa nos dejo nuestro hermano Francisco, la de compartir nuestros

Capítulos, nos llena de alegría continuar compartiendo nuestras vidas.
Conforme al Art. Nº 37 de los EE.NN de la Orden Franciscana  Seglar,   en    nombre    del

Consejo  Nacional  OFS  los  CONVOCO  al
XXXIII CAPITULO NACIONAL FRATERNO OFS de Argentina
Lema: «Evangelizados para Evangelizar…. En la vida»

Lugar : Residencia Franciscana San Antonio de Arredondo Córdoba
Fecha: Jueves 19 de enero del 2012  al domingo 22 de enero 2012
Inicio:  Jueves a las 11.00hs
Cierre: Domingo 22 a las 11.30hs  Celebración Eucarística ,almuerzo y despedida.

Costo: $ 680 aproximadamente.
PARTICIPAN:
Hermanos y hermanas de la ofs de Argentina y Asistentes. Juventud Franciscana
(JUFRA)

INVITADOS: Ministros y Ministras Provinciales de Argentina , Ministros y Ministras
Nacionales ofs de países limítrofes.

Gesto Nacional fraterno: hace ya cuatro Capítulos Nacionales que hemos compartido gestos
que nos unen como país y además brindan ayuda a hermanos y hermanas que necesitan de
nuestra colaboración, este año volveremos a compartir «un abrigo para mi hermano» se
elaboraran frazadas con cuadraditos de lana de 20 por 20 cm que traerán los hermanos/as al
Capitulo.

Con la esperanza de que nos vamos a volver a encontrar muy pronto, me despido, ¡Paz
y Bien!   Su hermana,

Silvia Diana ofs
Ministra Nacional

Convocatoria Capítulo Nacional Fraterno 2012
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El día 10 de noviembre de 2011, a las 18,55, ha fallecido en la ciudad de Roma, nuestra
hermana Emanuela De Nunzio, a la edad de 82 años. Momentos antes de su fallecimiento
estaban orando por ella en torno a su lecho, Benedetto Lino, su esposa Gilda y Encarnita del
Pozo. En el momento de su partida al amor infinito de Dios, estaba acompañada por Encarnita
y una amiga suya. Benedetto y Gilda regresaron inmediatamente, para orar por su alma, hicimos
la señal de la cruz sobre su frente y la encomendamos a San Francisco y a Santa María de los
Ángeles para que presentaran su alma al Altísimo.

Emanuela, profesó en la OFS en la Fraternidad de RODI GARGANICO SAN CRISTOFORO,
en la Apulia el 3 de marzo de 1949. En 1959 fue Secretaria de su Fraternidad local.

Sirvió como Ministra Nacional a la OFS de Italia, en tiempo de las «obediencias», en la
Fraternidad Nacional asistida por los conventuales.

Fue elegida Ministra General de la OFS en el Capitulo General de Fátima en el año
1990, y reelegida en el Capítulo General de 1996 en Roma.  Como Ministra General,  se integró
en la primera Conferencia de la Familia Franciscana, abriendo las puertas a una  colaboración
en la que tuvo que «luchar» para ir abriendo las puertas a una colaboración mutua, para que la
OFS fuera tenida en cuenta, como componente de la Familia Franciscana.

Tuvo entre sus muchas responsabilidades la promulgación de las Constituciones Generales
el 6 de febrero del 2001. En su carta-promulgación de las Constituciones, ella dejó plasmado el
itinerario de los franciscanos seglares que procuró ella misma vivir hasta el fin de su vida:
«Nuestra Profesión,  representa para cada uno de nosotros, el punto de referencia de la experiencia
cotidiana, a partir de una vocación específica y de una identidad precisa.  Sobre esta base es
necesario forjar nuestra existencia y hallar un proyecto de vida (la radicalidad evangélica
franciscana) y un lugar de comunión eclesial (la Fraternidad), en los que nos sea posible
comprender «el por qué y el cómo vivir, amar y sufrir». (CCGG Art.10).

Recorrió el mundo, incansablemente, visitando ya sea las Fraternidades nacionales
constituidas como las emergentes, llevando las Constituciones, para que fuesen amadas,
estudiadas y aplicadas por cada hermano y hermana para dar savia nueva a la Orden Franciscana

Como profesional del derecho, puso siempre sus conocimientos al servicio de la OFS
donde, hasta sus últimos días, apoyó a la Comisión Jurídica de la Presidencia del CIOFS.

Emanuela De Nuncio
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Emanuela en una intervención muy sentida en el año 2002, nos dijo: «Deberemos
recuperar la visión esencial de nuestra relación con Dios, con nosotros mismos y con toda la
creación, para reencontrar una incondicional posibilidad de diálogo con quien camina a nuestro
lado a lo largo de los caminos del mundo.  Creo que podemos presentarnos con un simple
eslogan: ‘Caminar con los pies descalzos en el Jardín de Dios  despreocupados  de las
espinas’

«¿Que significa caminar?» Se preguntaba Emanuela y respondía con las palabras de
San Agustín: «Andar hacia delante en el bien, progresar en la santidad… Si progresas es signo
de que caminas,  pero debes caminar en el bien, debes avanzar en la fe, debes progresar en
santidad. Canta y camina. Es un camino ´hacia la casa del Padre´, para presentarnos a El
´santos e inmaculados en el amor, para rendir cuentas de los talentos que nos ha confiado y
sentirnos acogidos con el Venid Benditos…..»

Ella ya goza de la invitación del Señor, porque ha realizado su camino en el bien, en la fe
y en la santidad. Ha cantado (mal, pero cantaba) y ya ha recibido Su invitación: «Ven Bendita…..»

Que su alma repose en el amor infinito de Dios y reciba su merecido descanso entre sus
brazos.

Encarnación del Pozo
Ministra General OFS

Roma, 11/11/11
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Formación de formadores

Tema: Vida de Familia – OFS

Conocer

OBJETIVO:
Desarrollar un compromiso cristiano y franciscano cada vez más profundo, en la familia y

a través de ella, en el mundo del estudio, del trabajo y en las situaciones de vida de cada uno.

En pequeños grupos dialogamos sobre:
1. ¿Por qué apostar por la familia hoy?
2. ¿Qué  significado tiene la expresión empleada: «La familia es como una Iglesia

doméstica»?

Comprender
1. Lean  el texto «El designio de dios sobre la familia» :

2. En grupo, enumeren cinco ideas centrales del magisterio de la Iglesia sobre
la Familia.

EL DESIGNIO DE DIOS SOBRE LA FAMILIA
«¿Por qué apostar por la familia hoy?». Considero que no hay mejor respuesta a esta pregunta
que la conocida afirmación del hoy Beato Juan Pablo II, Papa, cuando cercano el umbral del
tercer milenio proclamó con claridad meridiana y sin vacilaciones: «El futuro de la humanidad se
fragua en la familia»1.
   ¿De dónde proviene la tendencia hacia el matrimonio y la familia?, ¿La tendencia del hombre
y la mujer a unirse en una convivencia conyugal?
En su Exhortación Apostólica «Familiaris Consortio» del año 1981, el Papa Wojtyla, exhortaba
de manera principal a los hijos de la Iglesia, es decir a todos nosotros, pastores y fieles cristianos,
a amar la familia y a proclamar con valentía, alegría y convicción su «buena nueva». Lo hizo con
unas bellas pero apremiantes palabras, que no sólo no han perdido vigencia con el transcurrir
del tiempo, sino todo lo contrario han cobrado inusitada actualidad: «Amar a la familia significa
saber estimar sus valores y posibilidades, promoviéndolos siempre. Amar a la familia significa
identificar los peligros y males que la amenazan, para poder superarlos. Amar a la familia
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significa esforzarse por crear un ambiente que favorezca su desarrollo. Finalmente, una forma
eminente de amor es dar a la familia cristiana de hoy, con frecuencia tentada por el desánimo y
angustiada por las dificultades crecientes, razones de confianza en sí misma, en las propias
riquezas de naturaleza y gracia, en la misión que Dios le ha confiado: Es necesario que las
familias de nuestro tiempo vuelvan a remontarse más alto. Es necesario que sigan a Cristo».
Igualmente, Su Santidad Benedicto XVI ha destacado recientemente la importancia de la
institución familiar en el presente de la humanidad afirmando que uno de los mayores servicios
que los cristianos pueden prestar a los hombres de hoy es ofrecer el «testimonio sereno y firme
de la familia fundada en el matrimonio entre un hombre y una mujer, salvaguardándola y
promoviéndola, pues ella es de suma importancia para el presente y el futuro de la humanidad.
Dice la constitución dogmática Lumen gentium del Concilio Vaticano II, que la familia es como
una Iglesia doméstica. San Juan Crisóstomo, la solía llamar «Iglesia en miniatura». ¿Cuál es el
significado de esta bella expresión conciliar? Es una expresión con múltiples significados. En
primer lugar significa que ella es comunidad de fe, esperanza y caridad, de gracia y de oración,
de amor y de acción evangelizadora, así como escuela de catequesis.
La familia, «Iglesia doméstica», es, como hemos visto, la primera escuela de vida cristiana,
ámbito donde los padres comparten con sus hijos el don de la fe y les descubren la belleza de
lo que significa ser cristiano. Es en esta «Iglesia doméstica» donde se ejercita de manera
privilegiada el sacerdocio bautismal del padre de familia, de la madre, de los hijos, de todos los
miembros de la familia, en la recepción de los sacramentos, en la oración y en la acción de
gracias, con el testimonio de una vida santa, con la renuncia y el amor que se traduce en obras.
Aquí se aprende la paciencia y el gozo del trabajo, el amor fraterno, el perdón generoso, incluso
reiterado, y sobre todo el culto divino por medio de la oración y la ofrenda de su vida. Decir que
la familia es «Iglesia doméstica» es también afirmar que ella es reflejo del Amor íntimo de Dios
que es comunión de personas y que en sus vidas los miembros de la familia reflejan la comunión
que existe en Dios-Amor, uno y trino.
El documento final de Aparecida tiene una hermosa declaración al respecto cuando dice:
«creemos que la familia es imagen de Dios que, en su misterio más íntimo no es una soledad
sino una familia. En la comunión de amor de las tres Personas divinas, nuestras familias tienen
su origen, su modelo perfecto, su motivación más bella y su último destino» (JOSÉ ANTONIO
EGUREN ANSELMI, S.C.V)
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Lean  el texto «Descubrimiento personal y familiar de la espiritualidad franciscana
seglar: la familia… la fraternidad»

a) En grupo, responde con los hermanos

1. ¿Qué acciones cotidianas concretizan tu vivir el Evangelio en tu espacio
familiar?

2. ¿Cómo muestras tus sentimientos para los tuyos?

3. ¿Cómo te sientes en tu casa?

b) Indica qué cambio de actitud deberías realizar para crecer en tu vida familiar.

c) Comparte la conclusiones en un panel

DESCUBRIMIENTO PERSONAL Y FAMILIAR DE LA ESPIRITUALIDAD FRANCISCANA
SEGLAR: LA FAMILIA… LA FRATERNIDAD.

Compartamos este testimonio:
«Cuando empecé a conocer la espiritualidad franciscana junto

con mi esposa Ruzica, al inicio de los ochentas –y no exagero al decir que con entusiasmo—,
me preguntaba qué significaba profesar la vida evangélica, pues había estado comprometido
en vivir, en lo posible, el santo  Evangelio desde que tenía uso de razón. Muy pronto descubrí
que estar comprometido a vivir el Evangelio es una cosa y profesar la forma evangélica de vida
es otra. La espiritualidad franciscana seglar me ha ayudado a ver más claramente que el Evangelio
es vivir con otros, es la vida con Dios y con hombres y mujeres. Comprendí que hacer la
profesión de vida evangélica ante los demás y ante Dios no es un acto formal, sino un acto
esencial en el que se funda la identidad  del franciscano seglar.

Aun cuando yo siempre había sido cristiano, el franciscanismo
fue lo que realmente le dio visibilidad e identidad a mi cristianismo al añadir esa dimensión por
la cual me resultaron más claros la vida, Dios y yo mismo. Esta es una dimensión sin la cual no
puedo vivir. Tuve la buena fortuna, una bendita buena fortuna, de entrar al mundo franciscano,
a la espiritualidad franciscana, con mi esposa Ruzica. Así, esta espiritualidad se convirtió en la
espiritualidad de nuestra familia….»

La espiritualidad franciscana seglar no es una espiritualidad que esté distanciada del
mundo, una espiritualidad asocial o escondida, más bien es una espiritualidad que se manifiesta
en el mundo, una espiritualidad involucrada en el mundo. La dimensión fundamental de la
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Formación

espiritualidad franciscana seglar es precisamente la de ser seglar, su responsabilidad práctica
por el mundo; una responsabilidad que comienza con el fomento de la vida familiar y el compromiso
por una clima de familia en el mundo y en la Iglesia, incluso al realizar el diálogo ecuménico e
interreligioso.

La espiritualidad franciscana seglar es uno de los muchos caminos válidos para llegar a
Dios y a la humanidad, destacándose a través de la historia del Cristianismo y de la Iglesia. Sin
embargo, no se limita a la Iglesia, sino que se extiende por el mundo, de modo que dicho
camino siempre se actualiza en cada época y lugar mediante el compromiso de una vida, tanto
personal como comunitaria. Aun cuando el compromiso comunitario no fuese pleno, el compromiso
personal no puede faltar, porque el Evangelio nos invita a cada uno de nosotros a consagrarnos
al servicio del Reino de Dios.

La espiritualidad franciscana seglar es una espiritualidad del Evangelio. Habría de ser una
espiritualidad que vive el Evangelio literalmente, ya que éste no está reservado para momentos
u ocasiones especiales. Debemos vivirlo plena y profundamente. Contentarnos con vivir
parcialmente el Evangelio sería traicionarlo. Una vida mediocre según el  Evangelio es una vida
no evangélica. No se vive una espiritualidad franciscana seglar donde hay tibieza, ya que aquella
presupone una confianza total en Dios, una entrega total a Dios. La espiritualidad franciscana
seglar sólo puede ser vivida con entusiasmo. Sólo un corazón y un espíritu entusiastas pueden
entenderla y disfrutarla.

En cada era, por lo tanto, lo que más ayuda a vivir el Evangelio es el valor. El Evangelio
contribuye al crecimiento de la persona en edad, sabiduría y gracia. Y la familia – la biológica y
la espiritual – es en realidad la cuna de la personalidad, el lugar más seguro para el crecimiento
personal.

En consecuencia, todo lo que amenaza y mina a la familia, amenaza y mina a la persona.
En un  mundo donde prevalece el anonimato, no hay espacio para encontrarse y vivir para los
demás, para vivir en comunión. En un mundo despersonalizado, el Evangelio se convierte en un
cuento bonito, pero no influye en la vida.

Los franciscanos seglares están, por lo tanto, llamados a comprometerse con una vida
evangélica en el mundo en una manera especial. Vivir el Evangelio significa caminar por caminos
diferentes a los del mundo. Tener éxito, en el sentido evangélico es, por lo tanto, diferente de
tener éxito en el sentido mundano. Los dos pueden, a veces, coincidir. Sin embargo, normalmente
las dos lógicas no son las mismas. Quien vive el Evangelio y organiza su vida según los ideales
evangélicos no recibe el «aplauso» del mundo y, sin embargo, su vida terminará como una
bendición.
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Al profesar la Regla de la OFS, los franciscanos seglares saben que ellos están llamados,
como individuos y como fraternidad, a promover la justicia en una forma práctica, especialmente
en la vida pública, mediante su testimonio de vida e iniciativas valientes. Ellos podrán realmente
lograr esto solo si asumen todo de acuerdo con el espíritu y carisma evangélicos de Francisco
de Asís; si ellos salen al encuentro de la vida y promueven la dignidad de cada persona; si no se
limitan ellos mismos a denunciar las faltas y omisiones de los otros, sino que contribuyen
mediante el compromiso  personal y comunitario a la construcción de un mundo mejor. Ninguna
falta de compromiso comunitario puede, sin embargo, justificar una falta de compromiso personal.

El franciscano seglar, si verdaderamente sigue a Jesucristo según el ejemplo de San
Francisco de Asís, si vive el Evangelio, sabe que la vida es un servicio, un servicio de amor. Esto
no significa aceptar lo que es de menor valor, sino decidirse por algo más, algo que es más
exigente y noble: traducir la Buena Nueva a todas las circunstancias de la vida.

Estar al servicio del Reino de Dios, aunque conscientes de nuestras limitaciones y la
fragilidad de nuestros esfuerzos, significa hacer que el Evangelio viaje por los caminos del
mundo y preparar un futuro mejor para el mundo, dejando como herencia el Evangelio vivido en
nuestra vida cotidiana. (extraido de KOINÔNIA. 2008 – 3 Año 15. n. 59. Stjepan Lice, OFS)

Lean  el texto «Iluminados a la luz de los documentos»
Medita en forma individual que cambios tienes que realizar para crecer en tu vocación seglar

en la familia

ILUMINADOS A LA LUZ DE LOS DOCUMENTOS

RECORDEMOS LO QUÉ DICEN

NUESTRA REGLA…

17. Vivan en la propia familia el espíritu franciscano de paz, fidelidad y respeto a la vida,
esforzándose en convertirlo en el signo de un mundo ya renovado en Cristo.

Constituciones Generales…
Artículo 17. 4. «La participación en el función de santificar, que la Iglesia ejerce mediante la
liturgia, la oración y las obras de penitencia y caridad, los hermanos llévenla a la práctica
primeramente en la propia familia, después en la Fraternidad y finalmente con su presencia
activa en la Iglesia local y en la sociedad»

Los Obispos…
Recordemos las palabras de los Obispos de América Latina (Aparecida, Brasil, Art. 118 –

2007):
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«En el seno de una familia, la persona descubre los motivos y el camino para
pertenecer a la familia de Dios. De ella recibimos la vida, la primera experiencia
del amor y de la fe. El gran tesoro de la educación de los hijos en la fe consiste en
la experiencia familiar que recibe la fe, la conserva, la celebra, la transmite y
testimonia. Los padres deben tomar nueva conciencia de su gozosa e irrenunciable
responsabilidad en la formación integral de sus hijos».

El Evangelio se puede vivir radicalmente desde cualquier estado de vida

Si lo que Francisco quería vivir era el Evangelio y éste en fraternidad de menores, si esto
es lo esencial de su camino, entonces está claro que esta vocación no era sólo para unos
privilegiados, sino para todos en cualquier circunstancia y condición, pues no estaba hipotecada
a un estado de vida.

Por eso, cuando la gente, hombres y mujeres, casados y solteros, viendo y escuchando
a Francisco quieren irse tras él (cf. Flor XVI), éste les asegura que se puede vivir el Evangelio, el
seguimiento de Cristo, desde la propia familia, desde el trabajo, desde el compromiso por la
transformación de la sociedad y así surge la Orden Tercera de Penitencia (hoy Orden
Franciscana Seglar), a imitación de otros movimientos penitenciales existentes en aquellos
años, formados mayormente por cristianos laicos, que querían vivir más radicalmente el Evangelio
y tomar parte más activa en la vida de la Iglesia.

Francisco no se planteó la oposición entre laical y clerical. Lo que Francisco quería vivir
era una mentalidad fraterna, colaborativa, incluyente, de familia ancha y universal.

Por eso los laicos/as franciscanos/as tienen un sitio en el origen mismo de la comunidad
de Francisco y Clara.

Actuar

1. Revisar tus actitudes y comportamientos a la luz de la vocación Franciscana.
2. ¿Qué elementos de los que marcan nuestra vocación a la familia debo cultivar con

mayor fuerza? Enumera y realiza un propósito de cómo realizarlo

Formación
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Oración:
Francisco,

tú que te acercaste tanto a Cristo
en tu época,

Ayúdanos a acercarnos a Cristo
en la nuestra.

Tú, hombre siempre bueno,
nunca has dejado de prestar auxilio

a todo el que te lo pidiera.
Ayúdanos a ser servidores alegres de Dios,

capaces de encender en todo lugar
la antorcha de la esperanza y la confianza,

del optimismo y de la alegría
de la bondad y del amor.

Tarea:
En grupo, pensamos una acción concreta ( ………………) para realizarla esta semana,

para promover la familia desde nuestra vocación franciscana.

En grupo, pensamos un gesto concreto ( ………………) para realizarla esta semana,
para demostrar mis afectos a mi familia.

Nombre de las personas que intervinieron en la elaboración de esta ficha:

M. Alejandra Descalzo. OFS Bahía Blanca
Leticia Reinoso. OFS Bahía blanca
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El Capítulo General
junto a la Familia Franciscana de Brasil
en el Santuario de Aparecida

La Ministra General
Encarnación del Pozo

dirigiendo la palabra a
los presentes
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Celebración de los 25 años de la

Los hermanos de la OFS de la ciudad de Santa Fe de la Vera Cruz, en unión con toda la
familia franciscana del lugar, celebraron los 25 años de la Paz de Asís.  Memoria de la fecha en
la que Juan Pablo II se trasladara a la ciudad de Asís, la tierra de San Francisco, a fin de unirse

en oración con más de
150 líderes de diversas
religiones, para pedir a
Dios por la paz del
mundo.
         La organización,
con la aprobación del
arzobispado, estuvo a
cargo del padre Jorge

Martinez ,  sacerdote franciscano  y asistente de la fraternidad local de la OFS, con la colaboración
de varios integrantes  de la misma fraternidad. La celebración se realizó el 27 de octubre del
corriente año a las 19 horas, en la iglesia  de San Francisco.  Fueron invitados los líderes de las
diversas confesiones  del lugar y el gobernador de la provincia. Se hicieron presentes  el presidente
de la DAIA y otro representante de la comunidad Israelí, el presidente  del Consejo de Pastores,
un responsable de la Iglesia Evangélica, y un delegado de la Comunidad Islámica. El Sr
Gobernador mandó un mensaje  para los asistentes y al Ministro de Desarrollo Social como su
representante.

         El desarrollo fue ágil y de una secuencia muy significativa.Se alternó con textos de
San Francisco, del Beato Juan Pablo II, salmos y cantos apropiados, invocaciones y antífonas
religiosas.Fueron muy apreciadas por los asistentes las intervenciones de cada uno de de los
líderes  religiosos y del laico,el ministro de gobierno que asistió.

          La Paz, el amor, la convivencia y el respeto mutuo fueron los temas que más
aparecieron en las palabras de cada expositor, lo que fue corroborado  con la intervención final
de Mons. José  María Arancedo, arzobispo de Santa Fe  de la Vera cruz.

           Al bajar del presbiterio los líderes religiosos, el público asistente prorrumpió en un
espotáneo y fuerte aplauso y los acompañó hasta la salida del templo.

Marina Bertolone de Flores, ofs
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proclamación de  la ¨Paz de Asis¨

En Junín, provincia de Buenos Aires - Región Litoral

Fue en la Parroquia San
Francisco de Asís, gracias
a que su párroco, el Padre
Javier Sánchez, es un buen
amigo de la Fraternidad.

Además de él, asistieron el
Padre Luis But y Gabriela
Ferreira (Delegada
arquidiocesana para
ecumenismo y diálogo
interreligioso), el Padre Ro-
berto Jattar y su comunidad
(Iglesia Ortodoxa de
Antioquía), el Pastor Luis
González (Presidente del
Consejo de Pastores Evangélicos de Junín), los pastores Pedro Faropa y David Moreno, Las
Hermanas Terciarias Franciscanas Isabelinas de Padua, distintos movimientos católicos, gente
de la comunidad de la Iglesia Evangélica Metodista...

Fuimos unas 80 personas rezando por la paz en el espíritu de Asís. La pequeña parroquia se
llenó del Espíritu Santo y muchos concurrentes así lo manifestaron después de la celebración. El
evento fue televisado por una emisora local, en diferido y abreviado, pero salió en los medios.

Hemos acordado extender el compromiso por la paz, celebrando anualmente el Espíritu de
Asís, en diversas sedes.

Germán Ruggeri ofs, de la Fraternidad (en formación) San Pío de Pietrelcina
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Premisa

Estas breves reflexiones, que en el
franciscanismo son cosas repetidas y
aceptadas sin mayores dificultades, nacieron,
en parte, como una respuesta a unas
afirmaciones que con petulancia y con ánimo
de discordia hiciera un conocido vaticanista (V.
Messori) respecto a la participación de
Francisco en la quinta cruzada.

El artículo de Messori acusaba a los
frailes del Sacro Convento de Asís de haber
manipulado la conciencia de Juan Pablo II en
la preparación y realización del famoso
encuentro de todas las religiones en Asís. Por
instigación de los frailes conventuales los
indígenas americanos habrían entrado en la
Basílica inferior, bailado sus danzas sacrílegas
en el altar mayor. Dejo de lado esta
inconsistente acusación. Pienso -abriendo
paréntesis- que si tales danzas se hubieran
realmente «danzado» en nada hubieran
profanado la Basílica -al menos no más de lo
que hubieran podido hacerlo la presencia y la
celebración de tantos obispos y curas de no
siempre muy buena y sana reputación, que a
lo largo de los siglos la han visitado-.

En ese artículo se presentaba un
Francisco «capellán militar» de las fuerzas de
la quinta cruzada, las cuales tenían como
delegado pontificio a un belicoso (el adjetivo
es mío) e impaciente cardenal llamado Pelagio
(no es que tenga nada contra los «capellanes
militares», si bien nunca entendí cuál es el
fundamento evangélico por el cual un cura
bendice cañones, pistolas, misiles nucleares,
bombas atómicas y toda clase de armas de
destrucción de masas). A lo cual, no satisfecho
de tanta sacramentaria, agrega una liturgia
solemne, en la cual reza para que su Dios
destruya y siembre el pánico entre las filas
enemigas. Sin polemizar con esa figura, una
cosa es cierta: Francisco no participó como
capellán militar. No fue a Damasco para
bendecir las espadas y demonizar a los
musulmanes. La fe de Francisco es la fe de
Jesús, de Aquel que da sin medida y ama sin
discriminaciones. Es la fe que se propone, no
la fe que se impone. De esto nos ocupamos
en estas reflexiones.

EL DIOS DE FRANCISCO
no es amigo de violentos

ni bendice cruzadas
por Eduardo Marazzi, ofm conv
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1.- Una fe que dialoga y no es
indiferente al mundo

1.1) Francisco de Asís, a diferencia de
Adán, no juega a las escondidas y no busca
ninguna excusa a la hora de responder a la
llamada del Amor. El amor del cual Francisco
será inimitable mensajero no conoce
vacaciones ni es un amor que se identifica o
se confunde con la imagen de un Dios padre-
patrón, vampiro celeste que coarta o
empobrece las potencialidades humanas. El
amor del cual Francisco testimoniará el vigor
y la ternura no es un amor narcisistico que
pone al centro el yo y considera lo otro, lo
distinto como un simple instrumento a su
servicio, ni tampoco es el amor que,
encorvándose sobre sí mismo, lamenta
egocéntricamente sus dolores.

Considerando seriamente a Dios y al
Evangelio, Francisco jamás se escondió detrás
de elaborados discursos o racionales excusas
para evitar el encuentro con los otros y liberarse
del imperativo ineludible del don de sí y de la
misericordia. Es esto lo que quiere decir el
elogio que hace Buenaventura cuando se refiere
al deseo de servir que, como un fuego, ardía
aún en el corazón de Francisco no obstante »su
cuerpo estuviera desgastado ya por el trabajo
y el sufrimiento» (LM 14,1) y no fuera lejana la
«hermana» muerte. »En efecto -dice
Buenaventura- no hay puesto para la
enfermedad ni para la pereza allí donde el

estímulo del amor apremia siempre a empresas
mayores» (LM 14,1).

1.2) Habitado y habitando en modo
radical la lógica oblativa, la lógica que dona el
yo sin discriminación y sin medida, Francisco
hará de su fe y de tal lógica los únicos medios
para encontrarse y hablar con los otros, sean
estos otros creyentes o no, gente de buena
fama o indeseables, nobles o ladrones,
hombres de reconocida santidad o calificados
como peligrosos e infieles.

El Dios de Francisco no es una divinidad
privada, no es un Dios intimista ni es rehén de
la sacristía. El Dios de Francisco recorre los
caminos del mundo, dialoga y pacifica.
Testimonio del rostro dialogante del Dios de
Francisco es la ciudad de Arezzo que había
caído en luchas internas y sangrientas; el
podestá (intendente) y el obispo de Asís, la
ciudad de Perusa, de Siena, de Boloña, el
famoso «lobo» de Gubbio, el sultán de la
ciudad de Damasco… Para hacerla breve, se
trata de conflictos en los cuales -como se dice
de la ciudad de Boloña- »el furor violento de
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antiguas enemistades había llegado hasta el
esparcimiento de tanta sangre». Con plena
razón, Antonio Merino subrayaba que «la
experiencia religiosa de Francisco no fue un
fenómeno puramente intimístico, afectivo y
subjetivo, sino que se tradujo hacia el externo
en palabras, gestos y en comportamientos
coherentes» (J. A. Merino, Humanismo
franciscano).

1.3) A propósito del popular episodio
del lobo de Gubbio recuerdo que, sea
considerado como una leyenda o no, el texto
tiene un valor altamente educativo, y sobre todo
hoy. El texto hace referencia al conflicto entre
el centro y la periferia. Entre el centro, lugar
de los recursos, del bienestar, de la seguridad,
y la periferia, o sea, el lugar de la pobreza, de
la inseguridad, de los riesgos, lugar en el cual
-y no por casualidad- se manifiesta en forma
cruel la fuerza homicida por la carencia de todo
aquello que satisface las necesidades
primarias que, en el caso de este episodio, se
identifica con lo que es fundamental para
sobrevivir, es decir, el alimento, la comida. «Yo
sé bien -dice Francisco al lobo- que por
hambre has cometido el mal que has hecho»
(Florecillas, cap. XXI).

1.4) El Dios de Francisco, por lo tanto,
no es un Dios alienante, sublimación de
patologías afectivas que se consume
sentimentalisticamente entre los pliegues
ocultos de un corazón solipsista y que es

benévolo a los ritos propiciatorios de carácter
infantil. Se trata de un Dios que exige, sin caer
por esto en cruzadas imperialísticas, el
encarnarse del yo en la historia cotidiana
respetando siempre la »capacitas Dei in
homine».

En este sentido recuerdo que en las
biografías de Francisco, escritas en un
momento particularmente violento de la praxis
de la Iglesia, momento en el cual las cruzadas
formaban parte de la expresión del todo normal
de la Iglesia, no hay ninguna huella de un Dios
feudal, amigo de los violentos o perseguidor
de los enemigos. En efecto, como nos
recuerda un testimonio ocular de las prédicas
de Francisco, el presbítero Tomás de Spálato
afirma: »toda la substancia de sus palabras
miraba siempre a apagar las enemistades y a
poner los fundamentos de nuevos pactos de
paz».

Francisco, secuaz del paradigma divino,
es decir del Cristo que acoge a todos sin
rechazar a ninguno, ha aprendido a amar y a
encarnarse en la historia viviendo en modo no
dicotómico o divisible la unión entre la fe y la
obra, el credo y la praxis, el pensamiento y la
acción. Francisco no se ha dejado fagocitar
por el mundo, pero no ha estado jamás ausente
del Getsemaní del propio tiempo. Sabía que
no se puede acoger el Dios que dona el propio
Hijo y, a su vez, quedarse sentado en la
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sombra protegiéndose del sol bajo la «planta
de ricino», esperando asistir a las caídas de
las Babilonias, sin ocuparse responsablemente
de ellas, sin hacer el intento de «restablecer
la paz» entre los hombres, sus hermanos, que
no pocas veces las transforman en infiernos.

2.- Algunas reflexiones acerca de
Francisco y la quinta cruzada

2.1) La fe de Francisco no es una fe de
sacristía, ni una pía devoción sin resonancias
en la vida pública. Su fe le impone hablar, le
impone no quedar en silencio ante ciertas
situaciones que ponen en serio riesgo la vida
de los hombres, sus «hermanos», como
ocurrió en el episodio de Damasco, en plena
cruzada. La fe le impone hablar,
pronunciarse »aún a costo de ser tratado como
un loco» (2C 4,30).

Permanecer en silencio, o aparte,
cuando se sabe que el ataque de los cruzados
a los musulmanes, promovido sobre todo por
el delegado papal, el luciferino cardenal Pelagio
(el jefe militar de la cruzada, prefería no atacar
las murallas de Damasco) terminará en una
masacre (hubo más de cinco mil muertos en
las filas de los cristianos) es imposible -como
le confiesa a uno de sus compañeros-. »Si callo
-dice Francisco - no podré huir al reproche de
mi conciencia». Esto nos indica que si
Francisco no fue un «pacifista» fue, sin

embargo, como bien dice Juan Pablo II, «un
pacífico», es decir, un conciliador y un operador
de la paz. Por lo tanto, todos aquellos que
están en sintonía con su espíritu y lógica son
invitados a ver en él el artesano de un método
pacífico respecto a la relación con el Islám,
religión «otra», diversa de la cristiana y que en
aquel momento asume la función de la alteridad
cuya presencia es de por sí una terrible
amenaza.

2.2) En este contexto, quiero hacer
referencia a un dato que tiene más bien un
tono polémico y puede ayudar a comprender
el por qué del método pacífico de Francisco.
Antes de su conversión, cuando en su juventud
formaba parte de las fuerzas del emperador,
comandadas por el caballero Gentile, ejército
que se dirigía a la región de la Pulla para luchar
en defensa de los derechos del papa Inocencio
III, Francisco tuvo un sueño. Estaba acampado
en el valle de Espoleto y en sueños escuchó
una voz que decía: »Francisco: ¿por qué
abandonas el patrón por el siervo y el príncipe
por el súbdito?». Esta voz inquieta a Francisco
y lo pone frente a una encrucijada. Y Francisco
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responde a la voz diciendo: »¿Señor que
quieres que yo haga?» (2C 2,6).

Es fundamental recordar que quien tomó
la decisión de hacer la guerra, quien firmó el
decreto para las cruzadas fue el papa
Inocencio III, el cual amaba llamarse «Siervo
de los siervos». Y bien, ¿qué nos quiere decir
el texto con la voz que escucha Francisco,
texto que está en un cuadro histórico bélico
no insignificante?  Es evidente que la voz que
siente Francisco lo pone frente a un gran
dilema: ¿Quién puede favorecer más, el siervo
o el señor? ¿Por qué buscas al siervo y no al
señor? Dicho con otras palabras: ¿obediencia
a Dios, el «patrón», o la obediencia al Papa,
es decir al «siervo»?

Quien tenga una mínima idea de lo que
estoy diciendo, seguramente tendrá  que dejar
de lado la imagen de un Francisco idílico,
romanticón, embelesado de la natura y ajeno
a los conflictos que laceran a los hombres y
en los cuales está involucrada la Iglesia en
primera persona. Francisco responderá a la
voz, ejerciendo el discernimiento. Optará por
el Señor y no por el siervo.

Sin por eso abandonar la Iglesia; sin por
eso criticar con panfletos, pergaminos o cartas
de protestas, Francisco hará su opción. Opta
por el Patrón y no por el «siervo», opta por el
Príncipe y no por el «súbdito», optará por el
Evangelio y no por los criterios guerreros del

Papa. En otras palabras, no sigue al papa en
una guerra fratricida, la cual no propone la fe
sino que más bien la impone y a costa de la
vida de los otros. Francisco dice un rotundo
«no» a la Iglesia que, en esos momentos, había
hecho de las cruzadas su forma de vida y, en
consecuencia era más amiga del Cesar que
del Evangelio, confiando más en la espada que
en la lógica oblativa. Esta última no es otra
cosa que la lógica del Cristo que ha llamado
«amigo» a Judas, el traidor, y se ha dado sí
mismo para que los hombres tengan vida, y la
tengan en abundancia.

Francisco, dicho en pocas palabras,
permanece, en ese momento crucial, a
diferencia de la Iglesia guerrera de su tiempo,
anclado, aferrado al ejemplo de Cristo y a la
enseñanza del evangelio. Es así que se hace
presente entre los musulmanes con la
disposición total «a morir antes que a matar».
Y esto significa dar una vuelta radical a la lógica
inmoral de las cruzadas y a la ideología que la
sostiene conocida como malicidio. Esta teoría
argumentada por el gran maestro de
«espiritualidad»  monástica Bernardo de
Claraval -y retomada por los militares de
América latina en la triste época de la Doctrina
de Seguridad Nacional- sostenía que »cuando
un caballero de Cristo mata el malhechor, su
gesto no es homicida, sino, si puede llamarse,
‘malicida’; él es en ese momento en todo y por
todo el agente de la venganza de Cristo sobre
aquellos que cometen el mal» (G. Duby, Lo
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specchio del feudalismo, Bari-Roma, Laterza,
1980, pag. 287).

Para Francisco, en cambio, el
malicidio tiene lugar vertiendo la propia sangre
y no la sangre de los otros.

2.3) Cae así la sabiduría pesimísta de la
antigüedad y que en mayor o menor medida
ha alimentado períodos turbios e inmorales de
la Iglesia, es decir, cae el dicho «homo homini
lupus». Francisco indica otra vía porque para
quienes se han dejado plasmar por la lógica
oblativa, que da todo sin nada pedir en cambio
-la lógica del Cristo- está prohibido verter en la
guerra la sangre preciosa del otro; siempre
«otro», es verdad, pero siempre «hermano».
Configurado por la lógica crística que es la
actitud evangélica, corazón y expresión del
Amor del Amante entre nosotros, para
Francisco de Asís el Islám no era ya el imperio
del mal de los demonios en tierra, sino una
porción electa de la familia humana, que sólo
la violencia de los cristianos había hecho sorda
y ciega a la voz y a la luz del Evangelio.

3.- Una enseñanza

3.1) Es un hecho innegable que el
resultado de la presencia de Francisco en la
quinta cruzada no tuvo mucho éxito. El sultán
Melek–el Kamel, escuchó atentamente sus
palabras, quedó sorprendido de la bondad y
sabiduría de Francisco, sobre todo porque se

acercó a dialogar sin llevar armas ni escudos,
como hacían los otros cristianos. El sultán no
se convirtió al cristianismo. Tampoco
Francisco obtuvo el martirio: una forma radical
de testimonio muy apreciada en esa época.

Es interesante aquí recordar lo que dice
un observador o cronista de aquellos tiempos,
llamado Ernoul, acerca de la quinta cruzada.
El cronista escribe que Francisco «notó el mal
y el pecado que comenzaban a crecer y a
expandirse entre la gente del campamento» y
que  «dejó la cruzada muy disgustado».

3.2) De todos modos su esfuerzo de
encuentro con la alteridad, con aquellos que
son «otros», no fue en vano porque el ejemplo
de Francisco ha inoculado una semilla de
aquella voluntad de coloquio y de ecumenismo
entre los hombres de diversa cultura, estirpe,
religión, que están entre las iniciativas más
importantes de nuestro tiempo.

3.3) Todo esto ayuda a comprender que
para Francisco la vergüenza y la traición al
Dios de la lógica oblativa, se identifican con
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una espiritualidad atemporal, ahistórica, es
decir, indiferente a los conflictos de la historia.
La lógica oblativa de la cual, siguiendo las
huellas del Cristo, Francisco es uno de los
testimonios más creíbles no sólo en Occidente
sino también en Oriente, es la única lógica que
permite encontrar al otro en cuanto otro, en
cuanto distinto y establecer un puente, sin por
esto invadirlo, obligándolo por fuerza a plegarse
a ciertos criterios que por muchas razones
rechaza.

3.3) Agrego, para terminar, que si es
verdad que el Oriente musulmán  tiende (y
disculpen el neologismo) a mezquitizar las
discotecas, no es menos verdad que un
Occidente arrogante e imperialista tiende a
«discotequizar» las mezquitas,  y esta acción
denigrante tiene muchas veces la bendición
de la jerarquía eclesiástica o es acompañada
de un cómplice silencio. No ha sido ésta la
actitud y el comportamiento de Francisco.

Libre de ideologías y partidismos,
Francisco anuncia la paz que viene desde el
Alto. A la pregunta: ¿dónde está tu hermano?,
pregunta a la cual Caín responde evasivamente,
Francisco, en cambio, «movido a compasión»,
es decir, mirando con misericordia a los
hombres que se masacran mutuamente,
responde en primera persona, es decir,
haciéndose presente en estos bélicos
conflictos, restaurando en cuanto es posible,

aún a riesgo de perder la vida, la paz y la
armonía.

Identificándose siempre más con el amor
donativo del Cristo, Francisco no se fía ni de la
diplomacia ni de la espada. Se hace presente
en las «zonas rojas» armado -como dice su
biógrafo san Buenaventura- no con la espada
sino con la fe. En modo excelente Merino retrata
este aspecto de Francisco diciendo: «no es
un democrático declarado ni un filántropo
comprometido, sino un creyente que toma en
serio a Dios y al Evangelio. Es un cristiano
convencido y coherente que ha sembrado una
fe viva en el corazón de la realidad social, sin
por eso jamás comprometerse con la política.
Su autonomía y espontaneidad no se hubieran
jamás conseñado a cualquier ideología que
pudiera hipotecar su libertad».

Conclusión

Francisco no ha sido el «capellán
militar» de las cruzadas. Decidió ir a Damasco
por su cuenta y no en función de bendecir la
sed de conquista de la Iglesia. Su propósito
era dialogar con el sultán y anunciar la fe
cristiana, anunciar el Dios de Cristo y el Cristo
de Dios, rostros en los cuales, todos los
hombres -ésta es la fe de Francisco- se pueden
espejar, encontrarse, reconocerse, «salvarse».
Fue, como era su costumbre, provisto de fe y
no de espada, habitando la lógica de la
gratuidad, que es la lógica de la mano abierta
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y no del puño cerrado, que se abre sólo para
depredar o para empuñar el cuchillo y cancelar
la diferencia que no se deja dominar o se opone
a sus intereses.

El Dios de Francisco no es amigo de
violentos ni bendice cruzadas porque es el Dios
de la gratuidad, lo cual no siempre es vivido ni
testimoniado por la Institución y las
comunidades locales. Aún así, Francisco no
abandonó nunca la Iglesia. Si la «criticó»; lo
hizo desde dentro, inaugurando caminos
diversos alimentados por la lógica oblativa que
ejerce la projimidad sin discriminaciones y no
bendice la lucha armada porque es la lógica
de Aquél que dona a sí mismo a todos,
incluyendo a quienes lo torturan y lo traspasan
con la lanza.  Una lógica que la Iglesia de su
tiempo, más cerca del Cesar que del
Evangelio, no digería fácilmente, y que aún hoy
(al menos una parte importante de la jerarquía)
en ciertas situaciones en las cuales ve en
peligro su imagen, su poder y su incidencia en
el ámbito social y político, parece olvidar de
buenas ganas.
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«Biblia y Ecología, reciclar la vida»

Ideas tomadas del  libro: Biblia y Ecología.
Autores Carlos Mesters, Tea Frigerio y Francisco Orofino.

Queridos hermanos les iremos mandando material para realizar encuentros sobre Ecología,
que se publicarán en el Eco Seráfico, para que lo puedan compartir en fraternidad. Tenemos que
ir integrando nuestra lectura bíblica y de las fuentes franciscanas a una conciencia ecológica.
«la creación toda gime y sufre dolores de parto» Rom.  8,22.

Debemos reciclar nuestras mentes y corazones para poder ver la vida desde otra
dimensión.

Dorita Pardini, ofs

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Ecología
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Defender la vida a cualquier precio.
«que todos tengan vida» Juan 10,10

Preparar el ambiente:
Sentarse en circulo (este circulo representa el universo).
Colocar en el centro vasijas con los 4 elementos de la tierra, agua, fuego, tierra, aire. Y

un cartel que diga: Que Todos tengan vida.
Invitar a observar el ambiente, el significado de los elementos que hay en el centro de la

reunión. Se puede cantar Loado sea mi Señor…
Invocar al Espíritu Santo.

1-Abrir los ojos para ver:
Una aborigen mujer muy anciana desde hace más de 200 años dijo:
«Un día la tierra se podrá enfermar, las aves caerán del cielo, los mares van a oscurecer,

los peces morirán en los ríos.
Cuando llegue ese día, todas las razas se unirán bajo el símbolo del arco iris para combatir

la destrucción»
a) «La tierra está enferma». ¿Qué nos parece esta afirmación?
b) ¿Quiénes son los responsables de esta situación?

2-Despertar los oídos para escuchar-
Leer Génesis 9, 8-17- Génesis 6,17; Génesis 7,18-24; Génesis 1,1-2.
Compartir lecturas y reflexionar.

a) ¿Que es lo que más te llamó la tención del texto, por qué?
b) ¿Cual es la propuesta central del texto que ilumina el resto?
c) ¿Que podemos hacer para ayudar a salvar el universo?

3-Rezar la Palabra de Dios para transformarla en vida.
a) Rezar el Salmo 146.
b) Reflexionar desde la lectura del Génesis:

«Se afligió su corazón». «Noé encontró gracia a los ojos de Dios». «Hace un
arca y Dios cierra la puerta del arca».»Estableceré mi  alianza».»Dios se acordó».
«Dios hizo pasar un viento». «Dios bendijo…sean fecundos».
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La OFS de Argentina en la web:

www.ofs.org.ar
en ella encontrarás:

- las últimas novedades
- los datos de las Fraternidades y Regiones
- materiales de formación
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Paz y Bien




